

“SOCAVAN LA LEGITIMIDAD DEL ESTADO Y GANAN IMPUNIDAD”

# Alerta Marina sobre narco en campañas

“El capo llega a usar su influencia para apoyar a algún candidato, de quien se espera alguna subordinación”, señala el contralmirante Martín Barney

Fernando Damián y Elia Castillo/  
México

**E**l contralmirante Martín Barney Montalvo, director del Instituto de Investigaciones Estratégicas de la Armada de México, alertó sobre la injerencia de los capos del crimen organizado en favor de candidatos a cargos de elección y advirtió que con ello no solo socavan la legitimidad del Estado, sino al mismo tiempo ganan impunidad.

“Los capos se convierten en algunos lugares en actores políticos de facto, con capacidad de influir en el sector económico y social; a veces el capo llega a usar su influencia para apoyar alguna campaña política de algún candidato, de quien se espera alguna subordinación; en este caso, el capo socava la legitimidad del Estado, al mismo tiempo que gana impunidad para imponer su autoridad”, puntualizó.

En su turno, el general José Carlos Beltrán, director de Derechos Humanos de la Defensa, sostuvo que no es la presencia de las fuerzas armadas en las calles lo que genera violencia, sino el tráfico de drogas y de armas.

Al hablar en el foro Seguridad y Participación Ciudadana en México celebrado en San Lázaro, Beltrán reafirmó la disposición de los militares a rendir cuentas de sus actos, pero cuestionó la impunidad de las autoridades civiles enlistadas en las nóminas de grupos criminales.

“Muchas veces son llevados a tribunales y organismos internacionales militares acusados de

violadores de derechos humanos; está bien, que rindan cuentas, no encubrimos ni defendemos a nadie (...), pero, ¿dónde están esos direc-

tores de Seguridad Pública, esos jefes en esas policías municipales y estatales que nos colocaron en esta situación. Está bien que a lo mejor no hay los recursos, pero estar en nóminas de delincuencia organizada, eso es grave”, señaló.

En el contexto del foro organizado por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara de Diputados, el contralmirante Barney advirtió

que el crimen organizado ha recurrido a la violencia extrema y el terror para ampliar su influencia, debilitar a las instituciones y controlar las actividades económicas en algunos enclaves.

“México enfrenta potenciales problemas de legitimidad, los grupos criminales desarrollan actividades ilícitas y usurpan funciones exclusivas del Estado; así, los funcionarios de gobierno pierden autoridad y se convierten efectivamente en aliados o instrumentos al servicio de los cárteles; quienes representan la autoridad del gobierno comienzan a dar la lealtad primaria a esos grupos y no al gobierno”, dijo.

El responsable de las investigaciones estratégicas de la Marina advirtió, incluso, que la estabilidad y la gobernabilidad de México están hoy amenazadas por la violencia “brutal y extrema”, así como por la corrupción dentro de las instituciones gubernamentales.

En ese contexto, el general Beltrán justificó la participación de las fuerzas armadas en el combate a la delincuencia y negó categori-

camente que el personal castrense sea violador sistemático de los derechos humanos.

“Las fuerzas armadas en las calles no son las generadoras ni quienes han motivado la violencia en México, las fuerzas armadas no violan sistemáticamente derechos humanos, aquí se dice y aquí queda claro una estadística muy objetiva de eso; no lo decimos nosotros, lo dice la Comisión Nacional de Derechos Humanos”, indicó.

Defendió asimismo la Ley de Seguridad Interior aprobada en diciembre pasado por el Congreso de la Unión, al subrayar que no se trata de una ley para el Ejército y la Marina, sino es una ley de coordinación entre autoridades civiles y, en su caso, las fuerzas armadas en coadyuvancia contra el crimen. **M**

El general Beltrán cuestiona la impunidad de las autoridades civiles permeadas por el crimen

“Las fuerzas armadas en las calles no son las generadoras de la violencia”, aclara

# Suben a Trump costo de salir del TLCAN

**DE LA CALLE.** Valor del tratado supera lo que cree el presidente de EU

Si EU abandonara el TLCAN, el costo político y económico más alto caería en Donald Trump y su administración.

Negociadores y expertos señalaron que las reuniones con empresarios, gobernadores, alcaldes, legisladores y diversos grupos, han

mostrado el alto costo económico que tendría para EU abandonar el tratado, lo que implicaría un costo político para el presidente de EU.

“Estas reuniones han ayudado a que nuestros aliados político-económicos hablen por nosotros y que el costo de salida del presidente

Trump suba”, dijo Moisés Kalach, líder de la IP en el cuarto de junto.

En el foro de capital privado de la Amexcap, Luis de la Calle, consultor y negociador original del TLC, dijo que el valor del tratado para EU es más grande de lo que piensa Trump.— J. Valdelamar

*“(La salida de EU)... tendría un impacto en la elección y cambiaría las preferencias”*

**LUIS DE LA CALLE**  
Director y socio fundador de De la Calle, Madrazo, Mancera



Continúa en siguiente hoja

## POLÍTICA COMERCIAL

# Ven mayor costo para Trump si se sale del TLCAN

El valor estratégico del acuerdo es más importante de lo que había considerado el Presidente estadounidense

**Cabildeo de la IP en el vecino del norte, clave en el mayor valor que se le da al tratado**

JASSIEL VALDELAMAR  
jvaldelamar@elfinanciero.com.mx

A medida que transcurren las rondas de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y que los grupos de trabajo técnico de México se reúnen con la élite empresarial y política de Estados Unidos para su discusión, los estadounidenses se dan cuenta de que si el presidente Donald Trump decide abandonar el acuerdo, esto le generaría un alto costo económico y político.

Moisés Kalach, coordinador del 'Cuarto de Junto', que representa a la iniciativa privada en las negociaciones, señaló que han aumentado el cabildeo con sus contrapartes. Detalló que el año pasado tuvieron 250 reuniones, de las cuales 33 fueron con gobernadores norteamericanos, 64 con congresistas y senadores, y el resto con el sector privado americano.

"De la mano del gobierno mexicano todas estas reuniones que hemos tenido han ayudado a que la presencia de México crezca y que nuestros aliados político-económicos hablen por nosotros, haciendo pe-

sos y contrapesos, y eso ha logrado que el costo de salida del presidente Trump suba", afirmó Kalach en el '13 Summit de Capital Privado en México' de la Asociación Mexicana de Capital Privado (Amexcap).

Luis de la Calle, director general y socio fundador de la firma De la Calle, Madrazo, Mancera, destacó que el valor estratégico que tiene el

TLCAN en Estados Unidos es más grande de lo que pensaba el presidente Trump, por lo que salirse traería un costo muy elevado para su país.

En el mismo evento, Narciso Campos, coordinador de asesores de la Secretaría de Relaciones Exteriores, argumentó que la relación que tienen México y Estados Unidos va más allá del intercambio comercial, pues también son grandes socios en materia de seguridad nacional.

"Incluye (la relación) componentes muy importantes de cooperación en seguridad, que por su naturaleza en su mayoría son confidenciales, así como de flujos migratorios regionales y una serie de acuerdos e iniciativas relacionadas con la frontera en tema de facilitar la movilidad legal de personas", aseguró.

**VAN POR 7 CAPÍTULOS EN RONDA 8**  
La negociación para modernizar el  
Continúa en siguiente hoja

TLCAN está avanzando a un ritmo positivo y se espera que en la próxima ronda, que se llevará a cabo en Washington a principios de abril, se cierren otros siete capítulos más, para sumar un total de 13, aseguró Kenneth Smith Ramos, jefe técnico de la delegación mexicana para la renegociación del acuerdo.

Entre estos siete capítulos están el de telecomunicaciones, comercio digital, obstáculos técnicos al comercio, energía, empresas propiedad del Estado y el capítulo financiero, reveló el funcionario. Destacó que esos siete capítulos tienen un 90 por ciento de avance.

"Tenemos siete capítulos que llevan un 90 por ciento de avance y que podrían cerrarse en la próxima ronda. Estamos avanzando bien, pensamos que habrá un avance significativo en la próxima ronda y podríamos cerrar un total de 13 o hasta 14 capítulos", aseguró Smith Ramos.

En la séptima ronda, realizada en la Ciudad de México, se cerraron tres capítulos para un total de seis y cuatro anexos sectoriales: el de buenas prácticas regulatorias, el de transparencia, así como el de medidas sanitarias y fitosanitarias.

También afirmó que en este periodo entre rondas se está avanzando en temas difíciles, como reglas de origen automotriz y solución de

controversias, aunque reconoció que estos capítulos podrían cerrar hasta el final de las rondas.

En el evento, De la Calle advirtió que si Estados Unidos decide salir del acuerdo, el tema del TLCAN sería relevante en las elecciones presidenciales de este año e incluso podría cambiar las preferencias del electorado mexicano en julio.

“El TLCAN no va a ser un tema

en la elección a menos que Estados Unidos lo haga tema y Donald Trump decida salirse del acuerdo en mayo o en junio. Eso tendría un impacto en la elección y cambiaría las preferencias electorales”, dijo.

**10%**

**SE ELEVO**

El déficit comercial de EU con México en el primer año de gobierno de Trump.

**15.7%**

**DE LAS EXPORTACIONES**

De Estados Unidos se dirigen a México y es su segundo mayor mercado, después de Canadá.

**FOCOS**

**En expansión.** A pesar de la incertidumbre en el Tratado, las exportaciones mexicanas a EU crecieron y marcaron un nivel máximo histórico en 2017.

**Avanza negociación.** Se prevé que en la siguiente ronda de negociaciones se cierren siete capítulos, con lo que sumarían 13 los temas ya concluidos.

**Apresura Trump.** Recientemente el presidente de EU compartió al primer ministro de Canadá sobre la importancia de terminar rápido las negociaciones.



**MOISÉS KALACH.** Van 250 reuniones en EU con empresarios y políticos de ese país.